
0202

宁波：智能机器人巡检电网

1 月 16 日，宁波供电公司首次运用智能机器人
完成对220千伏洪塘变自动巡检，为整个电网的运维
工作“智能化”迈出新的一步。

章勇涛 王幕宾摄 （人民图片）
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到海外大展身手 倾全力打造品牌

中国高铁今年扬帆再出海
本报记者 周小苑
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备受关注的墨西哥高铁项目再次启动，宣布重启新一轮招标程序。在底牌已被亮出的
情况下，中国高铁企业能否再次中标成为舆论的焦点。专家认为，无论从造价、建设水
平，还是工期、维护等各个方面，中国企业都优于其他竞争对手，再次中标的希望很大。
中国高铁作为中国高端装备制造领域的名片，经过合并重组后将具备更大优势，在海外高
铁项目竞争中的胜算将大为提高。

1月16日，工作人员驾驶一辆越野车准备从海铁联运的汽车专列上驶下。
当日上午8时，232辆进口整车坐着火车沿第二条铁路亚欧大陆桥抵达乌鲁木齐西站，完成了

首趟“丝绸之路”之旅，在全国汽车进口口岸中首创进口整车海铁联运新模式。据乌鲁木齐铁路
局介绍，用海铁联运打通青岛港与新疆内地的黄金通道，是融入国家“一带一路”发展战略，发
挥“丝绸之路经济带”作用的一次有效尝试。

新华社记者 赵 戈摄

首趟海铁联运进口整车专列抵乌

资 讯 快 递

去年全社会用电总量同比增3.8%

本报北京1月16日电（记者尹晓宇） 国家能源
局今天发布的 2014 年全社会用电量数据显示，2014
年，全社会用电量55233亿千瓦时，同比增长3.8%。分
产业看，第一产业用电量 994 亿千瓦时，同比下降
0.2%；第二产业用电量 40650 亿千瓦时，同比增长
3.7%；第三产业用电量6660亿千瓦时，同比增长6.4%；
城乡居民生活用电量6928亿千瓦时，同比增长2.2%。

2014年，全国6000千瓦及以上电厂发电设备累计
平均利用小时为 4286 小时，同比减少 235 小时。2014
年，全国电源新增生产能力（正式投产）10350万千瓦。

据新华社北京1月15日电（记者王立彬） 作为不动产统
一登记的重点、难点，我国市县两级不动产登记职责整合将
争取在2015年内基本完成。

国土资源部部长、国家土地总督察姜大明 15 日在此间
说，不动产统一登记制度改革，对国土资源事业发展意义重
大。《不动产登记暂行条例》 将于今年 3月 1日起实施，落实
条例时间紧、任务重、难度大，必须全力以赴加以推进。要
抓紧出台不动产统一登记实施细则，尽快颁布使用统一
的簿册证书。要以市县两级为重点，推动地方政
府加快职责整合，争取年内基本完成。要
启动不动产统一登记信息平台建
设。要选择 10－15 个地区率
先建立不动产统一登
记窗口。
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与全社会生产生活紧密相关的电力价格改革已拉开序幕，近日，国
家发展和改革委员会部署在深圳市启动输配电价改革试点。同时，有消
息称，新电改方案已获国务院常务会议原则通过，下一步将交由中央全
面深化改革领导小组讨论，待批复后择机发布。发改委有关负责人说，
此次核定深圳市输配电准许收入和输配电价，标志着输配电价改革试点
迈出实质性步伐，对进一步深化电力体制改革有着重要意义。
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如果房企可以经营租赁并且可以
资产证券化，就能实现较快较多的去
库存 （主要是现房），对房企利好。此
外，政府还可回购社会房源，能够降
低此类住房的空置率。尤其对于一些
拆迁户来说，在郊区有好几套物业，
但是碍于文化、信息技术运用等，并
不能很好地寻找到租赁者。地方政府
通过收购并统一管理，能够加快此类
住房的出租，对于盘活存量住房资源
有益。

——上海易居房地产研究院研究
员严跃进指出。
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发展服务外包产业
不能走“先大后强”的
路子，要在“做大”的
同时“做强”，做到均衡
发展。只有努力挖掘具
有特色的竞争优势，主
动向价值链高端延伸，
才能更好提升我国企业
的国际竞争力。

——商务部贸研院
国际市场研究部副主任
白明说。
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博物馆既是一个城市或一个社群的
公共空间，相当于城市会客厅一样，也
代表一个地方的文化认同，同时还具有
很重要的经济功能，可以带动旅游消
费。博物馆的免费开放需要充分发挥互
联网数字化的特点，把博物馆数字化、
模拟化，同时吸纳社会力量来建设新的
文化事业，把那些给博物馆提供捐赠的
企业或者个人纳入理事会，增加博物馆
的经费来源。另外开发基于馆藏文物的
周边产品，可以补充它的经济收入。

——中央财经大学文化经济研究院
院长魏鹏举表示。

（宦 佳辑）

打开电网成本“黑匣子”

过去，人们常将电力系统称为“电老虎”，不
仅形容其在市场上的垄断地位，还暗指该系统利
润丰厚。对民众而言，电网系统获取利润的方式
是一个神秘的“黑匣子”。

电力从发电到电网输送给用户过程中涉及3个
价格：电厂把电卖给电网的上网电价，电网输送
电力收取的输配电价，用户买电要支付的销售电
价。在我国，上网电价、销售电价由政府来定，
而输配电价，实际上包含在销售电价中，并没有
单独定价，电网就是通过买电卖电的差价来获取
利润的。

电网公司一家垄断坐吃价差的盈利模式导致
市场上出现种种怪相。据业内人士介绍，发电厂
自己用电也必须先将发出的电低价上网，再以高
价从网上采购电力使用；企业有自备发电厂，用
不完的电也绝不能由企业自行销售，只能低价卖
给电网公司；有些地方拥有充足的生态发电产
能，但宁愿让其浪费掉也不能上网，更不许自建
电网配售；国家鼓励光伏发电，并提供了大量发
电补贴，电网公司则能通过“暴力”定价轻松分
食这些补贴。

这次改革，就是将藏有暴利的输配电价“黑
匣子”晾晒在阳光之下，让电力回归其市场属
性。发改委有关专家表示，电力系统庞大而复
杂，电力体制改革的推进绝非易事。此次深圳试
点选择输配电价作为切入点，恰是因为电价是电
力体制改革的核心内容，而输配电价是电价改革
最为关键的环节，对进一步深化电力体制改革有
着重要意义。

重点“放开两头，管住中间”

业内人士分析认为，电力改革基调是“四放
开、一独立、一加强”，即输配以外的经营性电价
放开、新增配电业务放开、售电放开、发电计划
放开，交易平台相对独立，加强规划。方向是先
试点总结经验，再推广。

具体到此次改革的内容则是“放开两头，管
住中间”。国家发展和改革委员会经济研究所研究
员刘树杰说，简单地说，电力价格改革就是要

“放开两头，管住中间”，向电力市场化迈进。
深圳是在2014年11月宣布启动新一轮电力改

革后的试点城市。改革后，对电网企业的价格监
督方式将由现行核定购电售电两头价格、电网企
业获得差价收入的间接监管，改变为以电网资产
为基础对输配电收入、成本和价格全方位直接监
管，建立独立的输配电价体系；实行事前监管，
提前公布监管周期内输配电价水平，引导合理投

资，建立健全成本约束与激励机制。
在成本监审基础上，按“准许成本加合理收

益”方式确定输配电总收入和输配电价。电网实
际成本高于政府核定的准许成本时，高出部分由
企业自行消化；低于准许成本时，节约成本可在
企业与用户之间分享。

居民用电不受影响

这次改革对市场各方利益有何调整？根据国
家发展改革委的要求，输配电价改革成果要惠及
广大电力用户。国家发改委 1 月 15 日发布的消息
称，2015年至 2017年深圳市电网输配电价水平比
2014 年深圳电网实际购电、售电价差每千瓦时下
降1分多钱，并逐年有所降低。专家测算，下降1
分多传导到终端电价上可以降低用户电费 10亿元
以上。

改革后，电网的收入会下降。据测算，输配
电价每下降1分钱，电网环节的收入会下降约7亿
元。其收入和经营会更多地体现出公益性垄断企
业的特点。

至于居民用电，由于属于不具备市场议价能
力的用电价格，仍将实行政府定价，不会在这次
改革试点中受到影响。“未来如果发电成本提高，
电价也会上涨，但涨幅不会大。这时需要实行阶
梯电价，让用电大户在高峰时付出较高价格，低
谷时用电价格便宜些，妥善解决电力供需矛盾，
降低工农业企业的用电成本。”北京科技大学企业
与产业发展研究所所长何维达对本报记者说。

徐乃育作 （新华社发）

【“中国名片”海外受欢迎】

2014年 11月，由中国南车和中国铁建组建的联合体
中标了总值数十亿美元的墨西哥高铁项目，然而还未来
得及品尝中国高铁整体出海“首单”的喜悦，突然之间
中标结果无端被取消。

不过，近来中国高铁的不俗表现有目共睹。2014年7
月，由中国参与建设的土耳其“安伊高铁”正式通车，
成为中国高铁真正意义的海外第一单；10月，中国和俄
罗斯签署了“高铁合作备忘录”，中国将参与莫斯科-喀
山段的高铁招标；11月，中国铁建与尼日利亚交通部签
署了沿海铁路项目商务合同，合同总金额高达119.7亿美
元；12月，中国确定参与被誉为“连接中国与欧洲的走
廊”的中欧陆海快线高速铁路……此外，中国还与英
国、印度、老挝、泰国、美国、巴西等国建立了高铁领
域合作意向或签署了合作备忘录作意向或签署了合作备忘录。。

事实上事实上，，海外高铁建设市场未来前景十分广阔海外高铁建设市场未来前景十分广阔，，中中
国企业完全有能力分享全球高铁市场的巨大容量和发展国企业完全有能力分享全球高铁市场的巨大容量和发展
机遇机遇。。根据国际铁路联盟统计根据国际铁路联盟统计，，除中国外除中国外，，现有现有 1010多个多个
国家正在或计划建设高速铁路国家正在或计划建设高速铁路，，预计未来预计未来 1010年间的新增年间的新增
里程将达到里程将达到11万公里万公里。。

【“两车”合并提升竞争力】

随着去年底，中国南车和中国北车宣布合并组建总
资产超过 3000亿元的中国中车，全球轨道交通装备制造
业的“巨无霸”诞生。这是整合发展中国高铁产业的战
略性举措，不仅有助于两家企业形成合力推动中国高铁
整体出海，还将带动中国装备制造业完成转型升级。

“合并是大势所趋，中国南车与中国北车在业务类型
上高度一致，但又各有所长。”在中国工程院院士王梦恕看
来，中国北车在高铁软件技术上略胜一筹，中国南车在大
容量电机机车制造等方面则技术领先，双方合并实现了优
势互补、强强联合，并将加快建设成为具有国际竞争力的
世界一流企业，推动中国高端装备制造进一步走向世界。

此外，合并之后将改变过去多年来两家企业在海外
高铁市场上争相压价相压价、、恶性竞争的状态恶性竞争的状态。。王梦恕表示王梦恕表示，，价格价格
的恶性竞争阻碍了中国企业做优做强的恶性竞争阻碍了中国企业做优做强，，两车合并后将更多两车合并后将更多
的精力投入到技术创新上的精力投入到技术创新上，，使产品成本更低使产品成本更低、、结构更优结构更优，，避避
免了重复建设和浪费免了重复建设和浪费。。更为重要的是更为重要的是，，中国高铁在国际市中国高铁在国际市
场上将形成合力场上将形成合力，，一致对外一致对外，，大大提高在世界舞台上的话大大提高在世界舞台上的话
语权和议价能力语权和议价能力。。

此外此外，，中国已建成超过中国已建成超过11万公里高铁网络万公里高铁网络，，无论是运营无论是运营
里程还是在建规模远非其他国
家所能比拟，丰富的高铁基建经
验也将为中国企业的竞争力加
分。

【建立中国标准迫在眉睫】

然而，中国高铁的出海之路却并非一帆风顺，技术
标准、贸易壁垒、市场保护、政治因素都可能成为拓展
海外市场的绊脚石。此前已经板上钉钉的墨西哥高铁项
目突遭变故，使中国企业被打了个措手不及。

此番再次竞标，外界仍然看好中国高铁再次获胜。
中国外交部发言人洪磊表示，鼓励中国企业本着互利共
赢的原则参与墨西哥有关高铁合作项目，相信这有利于
促进两国共同发展并惠及两国人民。同时，希望墨西哥
政府为中国企业提供公平竞争环境。

此外，中国高铁虽然在基建方面具有较大优势，但在
品牌竞争力和核心技术方面仍与庞巴迪、阿尔斯通等国外
一流企业存在一定差距，尤其是在高铁技术标准的输出方
面还是一片空白。在当前欧洲标准、日本标准广被国际采
纳的情况下，建立起从“中国制造”向“中国标准”转变的高
铁品牌就成为中国高铁未来走向海外市场的关键。

“未来中国高铁企业不再只是产品走出去，而是高铁
设备、技术与标准全方位走出去。”王梦恕认为，未来
应该把更多的制造工厂建到国外，不仅能够减
少国内能源压力，同时也能满足所在国
就业需求，构建全球化产业布
局，树立中国高铁的
国际品牌。
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